
Со вступительным 
словом к журналистам 
обратился Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов:

— Добрый день, уважа-
емые участники нашей 
пресс-конференции!

Начиная этот год, я высту-
пил в Государственной Думе и 
сказал, что перед нами стоит 
главная историческая задача: 
обеспечить победу над нациз-
мом и фашизмом, над банде-
ровщиной и натовцами, кото-
рые объявили Русскому миру 
войну на уничтожение.

Но одна из главных поли-
тических задач — это, пре-
жде всего, президентские 
выборы, а также местные 
выборы. Верховный Главно-
командующий должен иметь 
полную поддержку. Поэтому 
мы поддержали его усилия по 
обеспечению победы. Но для 
этого надо было максимально 
сплотить общество, освоить но-
вейшие технологии, и всё сде-
лать для того, чтобы граждане 
были патриотично воспитаны и 
решительно выступили на за-
щиту своей Родины.

Одновременно подчер-
кну, что нынче есть два 
выбора: или социализация 
жизни, или фашизм и вой-
на. Но эта война может рас-
ползтись и на другие наши 
регионы.

Я считал, что президентские 
выборы и соперничество про-
грамм — это главное. И наша 
команда во главе с Харитоно-
вым и Афониным объехала 72 
субъекта Российской Федера-
ции. Она представила бюджет 
развития на 10 триллионов 
рублей больше того, который 
утвердила «Единая Россия»,  
а также 12 принципиальных 
законов. Мы оказывали мак-
симальную помощь ребятам, 
сражающимся за нашу Родину: 
отправили в зону спецопера-
ции 128 конвоев, приняли в 
Подмосковье 19 тысяч детей 
Донбасса. И продолжаем эту 
исключительно важную работу.

Мы предложили свою про-
грамму и отчет фракции КПРФ 
в Госдуме. В спецвыпуске газе-
ты «Правда» подробно изложе-
ны все наши инициативы. Мы 
выпустили пятимиллионным 
тиражом наши основные пози-
ции, где особо подчеркнули, 
какие главные вопросы надо 
решать. Предложили «Единой 
России» полноценный диалог  
в ходе дебатов.

К сожалению, после пре-
зидентских выборов, кото-
рые прошли корректно и 
эффективно, «Единая Рос-

сия» нас не услышала. Про-
шедшие местные выборы, по 
сути дела, повторили почти все 
грязные технологии, сформи-
рованные в «лихие 90-е».

Я был поражен тем, что 
происходило в Ленингра-
де (Питере). Это город, кото-
рый всегда отличался высокой 
культурой. Город трех револю-
ций. Город, который пережил 
блокаду. И я не ожидал, что он 
пойдет на политические дивер-
сии, попытавшись разрушить 
нашу фракцию, сняв наших 
кандидатов. Ничего хорошего 
это не дало ни губернатору Бе-
глову, ни городу в целом.

Кстати, по стране такой 
низкой явки давно не было. 
Это означает, что граждане 
протестуют, прекрасно пони-
мая, что сплочению общества 
способствуют только честные и 
достойные выборы.

Мы положили на стол прези-
дента целый ряд законов, ко-
торые помогли бы обеспечить 
прорыв в новейших технологи-
ях, а также поддержать фунда-
ментальную науку, образова-
ние и культуру. Кроме того, мы 
предложили свой проект Изби-
рательного кодекса. Но и это 
не заинтересовало «Единую 
Россию». Мы провели IV Меж-
дународный экономический 
форум в совхозе имени Ленина, 
у Грудинина.

Но меня поразило, что 
«партия власти» не пони-
мает сути происходящих 
процессов. Я полагал, что они 
поддержат инициативу прези-
дента по укреплению всех но-
вейших технологий и связей с 
нашими традиционными союз-
никами. Но этого не произошло.

Поэтому те цифры, кото-
рые называет «Единая Рос-
сия», нереалистичны.

Мы считаем, что надо срочно 
исправлять ситуацию. Однако 
сейчас нет элементарного 
контроля за ходом выборов.

Особое внимание надо об-
ратить на финансово-экономи-
ческий курс. Перед Россией 
стоят пять главных угроз: 
мы продолжаем вымирать, 
растут бедность, нищета и 
цены, продолжается нере-
гулируемая миграция.

Если, когда вам объявили 
войну, вы не в состоянии 
объективно оценивать ситу-
ацию и вести полноценный 
диалог, значит, вы не гото-
вы к нормальным и честным 
выборам. Кроме того, суще-
ствует колоссальная дегра-
дация кадров.

Но вместо того, чтобы 
эти проблемы поставить в 
центр диалога и провести 
нормальные выборы, опять  

занимаются махинациями.
Мы работали на победу и 

будем в дальнейшем очень 
тщательно работать. Ещё раз 
повторяю для партии власти: 
поражение сегодня означа-
ет для неё смерть! Для нас — 
это подполье! А для страны —  
развал!

Но мы этого не допустим! 
Мы будем сражаться и за-
щищать право граждан на 
честные и достойные выбо-
ры, на обновление власти, 
на реализацию программы 
созидания. У нас такая про-
грамма есть, и мы её будем 
проводить в жизнь!

Первый заместитель 
Председателя  
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин:

—  Наша команда наде-
ялась, что в условиях СВО 
выборы объединят весь на-
род. К сожалению, с момента 
регистрации кандидатов мы 
столкнулись с тем, что многих 
наших уважаемых товарищей 
отсекли от выборов.

Так, пять кандидатов от 
КПРФ не допустили до гу-
бернаторских выборов. При-
чем это произошло в тех реги-
онах, где всегда была высокая 
поддержка КПРФ. В Республи-
ке Алтай, Забайкальском 
крае, Липецкой области, 
Оренбургской области и 
Санкт-Петербурге. Наших 
кандидатов не допустили до 
выборов через пресловутый 
муниципальный фильтр, кото-
рый в современном обществе 
не должен присутствовать. Его 
надо срочно ликвидировать.

Мы подготовили проект 
Избирательного кодекса, в 
котором нет места ни муни-
ципальному фильтру, ни дис-
танционному голосованию 
(которое невозможно прове-
рить), ни многодневному го-
лосованию. Только в этом слу-
чае граждане начнут доверять  
избирательной системе.

Как проходили выбо-
ры в регионах? Явка — все-
го 25%. Первые два дня явку 
обеспечивали бюджетники, 
это 15—17%. Большинство же 
избирателей просто не пошли 
на выборы, потому что они не 
доверяют этой избирательной 
системе.

Компартия сохранила 
своего избирателя, своё 
ядро. В ряде регионов КПРФ 
даже укрепила свои позиции. 
И мы продолжим созидательно 
работать.

Недопуск наших кандида-
тов (а их около 700) был и на 
региональном, и на местном 

уровне. Например, в Москве. 
В последние годы КПРФ в сто-
лице всегда стабильно за «Еди-
ной Россией» занимала второе 
место. На этот раз в Москве 
многих наших товарищей во 
главе с Павлом Тарасовым не 
допустили до выборов. Разве 
можно такие выборы счи-
тать конкурентными?

Я хочу рассказать о выбо-
рах в Курской области. Это 
сражающийся регион, там жи-
вут мужественные люди. Наша 
партийная организация с пер-
вого дня агрессии начала со-
зидательную работу. Велся 
сбор гуманитарной помощи, 
многие регионы откликнулись. 
Центральный Комитет КПРФ 
отправил большой гуманитар-
ный конвой в Курскую область. 
Партийная организация и 
наш кандидат Бобовников 
были сосредоточены на кон-
кретной работе. Если теперь 
посмотреть цифры, то куряне 
нас поддержали. Они увели-
чили свой результат в два 
раза. Прибавили 50 тысяч го-
лосов в сравнении с предыду-
щими выборами. Это показа-
тель сражающейся партии.

Мы улучшили наш ре-
зультат на губернаторских 
выборах в Мурманской об-
ласти, в Калининградской и 
Самарской областях. А также 
в подавляющем большинстве 
регионов, где были допущены 
до выборов. У нас уверенное 
второе место.

Хочу также отметить наших 
бойцов-командиров. Из соро-
ка кандидатов — ветеранов 
СВО, которых выдвинула 
КПРФ, каждый четвертый 
стал депутатом. Они стали 
депутатами региональных пар-
ламентов в Карачаево-Черке- 
сии и Кабардино-Балкарии, в 
городской думе Ульяновска и 
в Московской области (четыре 
человека).

У нашей партии есть 
фракции во всех региональ-
ных парламентах (такой же 
результат у «Единой России»). 
Это показатель мощной систе-
мы, которая есть у КПРФ.

Избирательное законо-
дательство было сломано и 
искорежено. Тем не менее, 
КПРФ отправила на избира-
тельные участки 25 тысяч на-
блюдателей и членов избира-
тельных комиссий. Только мы 
фиксировали нарушения, по-
тому что на многих участках 
представителей иных партий 
не было. Там были представи-
тели от Общественной палаты 
и от «Единой России». По-на-
стоящему за результат боро-
лись только коммунисты.

Сегодня представители из-
бирательных комиссий за-
являют, что, якобы, жалоб не 
было. Но посмотрите по Брян-
ской области. Наши подавали 
жалобы, а Брянский избир-
ком отчитался, что никаких  
жалоб нет.

По Москве были жалобы, 
но в ряде комиссий отказы-
вались их принимать. Оче-
видно, чтобы не портить ста-
тистику. С такими негативными 
подходами существует опас-
ность разбалансировать обще-
ство. Мы же стремимся объеди-
нить общество, чтобы достичь 
Победы.

Мы с уверенностью смо-
трим вперед. У нас есть и 
программа, и команда. Мно-
го в ходе выборной кампа-
нии проявилось талантли-
вых руководителей, опыт и 
энергетика которых будут 
использованы на выборах 
депутатов Госдумы. Так что 
мы с оптимизмом смотрим 
вперед.
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В Саратовской обла-
сти всерьез озаботились 
демографической ситуа-
цией. Даже решили про-
вести депутатские слуша-
ния на тему, как повысить  
рождаемость. 

Выступлений было много и 
разных, но в целом  больше 
рассуждали, чем подавали кон-
кретные предложения. О ка-
кой демографии можно вести 
речь, если у нас, по сути, всю 
молодёжь загнали в ипотечные  
однушки?! 

Из выступлений 
депутатов облдумы  
от КПРФ

Сергей Шитов:

— Да у моей бабушки было 
четверо детей в деревенской 
избе — посередине печка, воды 
нет! Но несмотря на это, жили 
большой и дружной семьёй. 
Сейчас даже двухкомнатной 
квартиры для большой семьи 
мало! Не будут  молодые люди 
там рожать! 

Что касается доходов. 
Ведь большинство молодых 
людей работают за 30—40 ты-
сяч рублей. По пальцам можно 
пересчитать тех, кто получает 
хотя бы 50 тысяч. Одно дело 
— посмотреть среднюю зара-
ботную плату у находящихся 
в этом зале, другое дело —  
прийти на производство  
и там посчитать.

Далее вопрос: бабушкам 
подняли пенсионный воз-
раст, а кто будет помогать 
поднимать детей? Матери 
помощь нужна, поддержка! Со-
кращать надо пенсионный воз-
раст бабушкам! 

Жильё, зарплата, доступ-
ные секции, кружки, помощь 
двух бабушек — вот тогда мы 
так плодиться начнём, рука-

ми не удержите! А так это всё  
впустую!

Денис Буланов:
— Депутат Государственной 

Думы от КПРФ Сергей Обу-
хов подсчитал, что в риторике 
представителей парламентских 
партий за последние несколь-
ко месяцев тема демографии 
увеличилась на треть. А с дру-
гой стороны, за первые шесть 
месяцев текущего года рос-
сияне купили средств контра-
цепции на 19,3 млрд. рублей,  
установив рекорд. 

Вот и весь ответ! Вот и вся 
реакция россиян на разгово-
ры о необходимости поднимать 
демографию. Не уговаривать 
надо, а создавать комфорт-
ные условия для жизни.

Во-первых, нужны социаль-
ные льготы для молодых семей. 
Не выборочно, без всяких там 
критериев нуждаемости, а про-
сто и чётко — есть в семье ре-
бёнок, есть поддержка!

Во-вторых, нужна госу-
дарственная программа, кото-
рая позволит молодым семьям  
получать жильё.

Кроме того, требуется про-
паганда семьи. Но не такая, 
как я сегодня услышал, цити-
рую: «Главное предназначение 
девушки в будущем — стать 
матерью». А если в силу здоро-
вья кто-то не имеет возможно-
сти стать матерью? Что, жизнь 
кончена, вычёркиваем из граж-
дан?! Зачем лезть к молодёжи 
с такими нравоучениями — вы 
же сразу получите неприятие... 
Тоньше надо работать — без 
всех этих аналогов «го-
сударство не просило вас  
рожать». 

Но беда в том, что работа в 
этом направлении должна быть 
комплексной, а этого как раз и 
нет.

Пресс-служба  
фракции КПРФ в областной думе

В эти выходные во многих 
регионах страны состоялись 
выборы различного уровня — 
избирали глав регионов, депу-
татов местных и региональных  
собраний.

В очередной раз партия власти 
применила целый комплекс мер, де-
лающих невозможным полноценный 
общественный контроль за ходом 
голосования! Окончательно утвер-
дилась повсеместная практика 
абсолютно неконтролируемого 
дистанционного электронного го-
лосования, которое коммунисты пы-
таются отменить уже несколько лет. 
Выборы вновь проходили в трех-
дневном формате, изначально вве-
денном в 2020 году как мера борьбы 
с распространением коронавируса, 
однако сразу ставшем способом 
для новых фальсификаций.

Что касается Саратовской области, 
то по результатам прошедших выбо-
ров были избраны четверо канди-

датов в депутаты от Саратовско-
го областного отделения КПРФ. 
В Совет депутатов г. Пугачева один 
из мандатов получит кандидат от 
КПРФ Зубанов Д.В.

В Совет г. Красноармейска  
мандат достанется кандидату от 
КПРФ Коробовой В.Н.

В Совет Кочетовского МО Аткар-
ского района мандат получит кан-
дидат от КПРФ Колыбердин Н.Н. 

На выборах в Совет Сплавнухин-
ского МО Красноармейского рай-
она из 12 мандатов один достанется 
кандидату от КПРФ Сметанину В.С.

Новым представителям депу-
татского корпуса КПРФ в Саратов-
ской области и других регионах 
нашей страны желаю уверенно 
продолжать борьбу за интересы 
трудового народа, за тех, кто ока-
зал вам доверие и поддержку!

О.Н. АЛИМОВА,  
первый секретарь Саратовского обкома КПРФ

В этот тёплый осенний день пар-
тийцы собрались на придомовых 
территориях, прилегающих к по-
мещениям Саратовского обкома и 
горкома КПРФ, чтобы привести их 
в порядок: очистить от мусора и 
убрать сухую траву.

Такие мероприятия — неотъемлемая 
часть коммунистического движения, 
основанного на идеях товарищества и 
взаимопомощи.

Субботники, традиция которых 
была заложена ещё основателем 
советского государства В.И. Ле-

ниным, по сей день остаются сим-
волом солидарности трудящихся. 
Коммунисты Саратова и сегодня про-
должают эту славную традицию.

Пресс-служба Саратовского обкома КПРФ

Открытое обращение совета 
Саратовского регионального отделения 

ООО «Дети войны» к губернатору 
Саратовской области Р.В. Бусаргину

Уважаемый Роман Викторович!
Приближается 80-летие Победы в Великой Отечествен-

ной войне. Совет Саратовского регионального отделения об-
щероссийской общественной организации «Дети войны» обра-
щается к Вам с просьбой принять Закон «О детях войны» и 
присвоить соответствующий статус.

В Саратовской областной думе уже несколько лет не рас-
сматривается, либо откладывается региональный проект Зако-
на «О детях войны». Такой закон со всеми правами и льготами 
уже принят в 48 регионах Российской Федерации и действует  
многие годы.

Мы надеемся, что Вы нас услышите, и региональный 
Закон «О детях войны» будет принят и в Саратовской  
области.

9 сентября в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция 
руководства КПРФ, посвященная итогам  

Единого дня голосования 8 сентября 

Будут деньги — будут и дети!
В облдуме

КПРФ — в муниципальных выборах  
по Саратовской области

Осенний субботник коммунистов
Коммунисты Саратова, депутаты Саратовской областной  

и городской дум от КПРФ провели в прошедший выходной субботник



К десятилетию «минских 
соглашений» как раз по-
доспело свежее признание 
экс-премьер-министра Ве-
ликобритании Бориса Джон-
сона, как Запад успешно об-
манывал Россию и Путина. 

Он назвал «дипломати-
ческой имитацией» не толь-
ко сами «минские соглаше-
ния», но и весь «нормандский  
процесс».

Как видим, не только бунде-
сканцлерин Меркель и фран-
цузский президент Оланд, но 
и подрывник «стамбульского 
мира» Борис Джонсон призна-
ли, что Запад дурил Россию 
«в хвост и гриву». А вся наша 
пропаганда вслед за всенарод-
но любимым лидером списка 
«Единой России» на выборах 
в Госдуму г-ном Лавровым ста-
рательно годами бубнила, что 
альтернативы «минским согла-
шениям» нет, отказываясь под-
держать предложение КПРФ о 
признании ЛДНР. Да, поддер-
жали только в 2021 году, но 
военно-политическая ситуация 
уже оказалось другой, и сам 
Путин признал, что промедле-
ние было ошибкой.

Понятно, что история не зна-
ет сослагательного наклоне-
ния. Но непризнание в 2014 
году не только Донецкой и 
Луганской Народных Респу-
блик, а также Запорожской, 
Харьковской, Одесской и др. 
областей дорого обходится 
России. И не только тем, что, 
как объявил президент на Вос-
точном экономическом форуме 
(ВЭФ) во Владивостоке, около 
1000 кв. километров между-
народно-признанной русской 
территории в Курской области 
оккупировано иностранным за-
хватчиком. Мы в одиночку (да 
при благожелательном нейтра-
литете Китая, Индии и значи-
тельной части стран глобального 
Юга) вынуждены воевать с коа-
лицией из полусотни государств 
глобального Запада. И заметим, 
что после длящейся уже ме-
сяц «курской провокации» ВСУ 
противостояние с этим самым 
глобальным Западом происхо-
дит уже в условиях явно недо-
уменного внимания этих самых 
нейтрально-позитивных стран 
глобального Юга. Это видно и 
по уровню представительства 
лидеров этих стран на ВЭФе.

Кстати, почувствовав бо-
лезненный для России во-
енно-политический порез в 
Курске, коллективный За-
пад спешит делать далеко 
идущие выводы.

Wall Street Journal: «Укра-
ина успешно нарушила одно 
из величайших табу атомного 
века. Это первый случай, когда 
неядерная страна вторглась на 
территорию ядерной державы 
и захватила её территорию». 

Надо отдать должное пре-
зиденту Путину, но во Влади-
востоке, спустя месяц после 
начала оккупации нашей меж-
дународно-признанной терри-
тории, он уже характеризовал 
ситуацию не просто как «про-
вокацию», но и заговорил про 
«священный долг Вооружен-
ных сил — сделать всё для того, 
чтобы выбросить противника».

«Священный долг» — это не 
какая-нибудь там «провока-
ция». Смена риторики, будем 
надеяться, приведет к смене 
акцентов в государственной 
политике. Ведь «священный 
долг» — это уже из арсенала 
риторики, направленной на мо-
билизационную активизацию 
государства и общества.

Хотя, возможно, как анали-
тик я неточно оцениваю заяв-
ления и последующие наме-
рения президента. Вот член 
президентского журналистско-
го пула Андрей Колесников 
из «Коммерсанта», описы-
вая упомянутые мобилизующие 
заявления президента, делает 
психологический акцент: 
«Владимир Путин сейчас зани-
мался терапией, прорабатывал 
психотравму, нанесенную этой 
провокацией».

В любом случае заявление 
Путина про «священный долг» 
звучит более мобилизующе, 
чем привычно бодрые ещё со 
времен другого лидера парла-
ментского списка «Единой Рос-
сии» генерала армии Шойгу, 
сводки Минобороны. 

Вот совсем свежая свод-
ка с Курского направления: 
«Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял более 
10100 военнослужащих, 81 
танк, 41 боевую машину пехо-
ты, 72 бронетранспортера, 589 
боевых бронированных машин, 
325 автомобилей, 74 артилле-
рийских орудия, 24 пусковых 
установки реактивных систем 
залпового огня, в том числе 
семь РСЗО М142 HIMARS и пять 
М270 MLRS производства США, 
8  пусковых установок зенит-
ных ракетных комплексов, 2 
транспортно-заряжающие ма-
шины, 17 станций радиоэлек-
тронной борьбы, 7 РЛС контр-
батарейной борьбы, 2 РЛС ПВО, 
8 единиц инженерной техники, 
в т.ч. 2 инженерные машины 
разграждения и 1 установку 
разминирования УР-77».

И как точно указывает-
ся в этой же сводке МО, 
«операция по уничтоже-
нию формирований ВСУ  
продолжается».

Но признаемся, что всё же 
эта оптимистичная сводка не 
может перебить горечь от за-
явления главы государства во 
Владивостоке о том, что окку-
пирована тысяча квадратных 
километров Курской области, 
а, по словам губернатора,  20 
тыс. россиян остались в зоне 
боевых действий.

Будем надеяться, что 
кремлевский журналист 
Колесников насчет кур-
ской «психотерапии» Пу-
тина не прав, а слова пре-
зидента про «священный 
долг» были не проходной  
риторикой.
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Эксперт-мнение

Аналитика

О.Н. АЛИМОВА, депутат 
Государственной Думы ФС РФ, 
первый секретарь Саратовского 
обкома КПРФ, — о том, в каких 
условиях надо ожидать высоких 
показателей рождаемости, 
о невозможности получить 
медицинскую помощь  

в Романовском районе, о зарождении 
Саратовского комсомола.

требовать от молодых людей заводить детей, обвиняя их в эгоиз-
ме, недопустимо. Очевидно, что семьи не могут планировать 
будущее, когда они в нем не уверены. 

Считаю, что давно пора прекратить перекладывать вину на 
граждан и признать, что без системных изменений в социальной 
политике демографическую проблему исправить невозможно!

Жители Романовки — о проблеме  
оказания медицинской помощи в районе
В ходе приема граждан ко мне обратились жители Рома-

новки с проблемой оказания медицинской помощи в муни-
ципальном районе.

По словам жителей, в Романовской районной больнице за-
крыты несколько отделений, включая детское, гинеколо-
гическое и неврологическое стационары. Несмотря на это, 
врач-невролог продолжает вести прием.

Однако самая острая проблема заключается в том, что паци-
ентов направляют для получения помощи в Саратов, в то 
время как ближайший город — Балашов, где также есть боль-
ница. Но попасть туда жителям невозможно. Вместо этого врачи 
направляют их в платные клиники в Саратове, что доступно да-
леко не всем. Кроме того, люди обеспокоены тем, что молодые 
специалисты, получившие медицинское образование по целевым 
направлениям, не могут найти работу в районе.

В связи с этим обратилась к губернатору Саратовской 
области Р.В. Бусаргину, отметив необходимость решения 
этого вопроса и обеспечения достойного уровня здравоох-
ранения для жителей Романовки.
Комсомол продолжает оставаться опорой 

для молодого поколения 
105 лет назад, 9 сентября 1919 года, открылся 1-й  

губернский съезд Саратовского комсомола
Съезд принял Программу и Устав организации, избрал губком 

комсомола и заложил основу единой губернской комсомольской 
организации. Первым секретарём Саратовского губкома комсомо-
ла был избран Александр Шишкин. 

Организация получила поддержку молодёжи и обрела статус 
самостоятельной политической силы. С тех пор комсомол стал 
активно развиваться, и его ряды пополнялись энергичными и це-
леустремленными молодыми людьми в светлое будущее. Лозун-
ги справедливости, равенства и братства всё так же близки ны-
нешним комсомольцам, как и тем, кто стоял у истоков движения. 
Сегодня ЛКСМ РФ — это не просто организация, а насто-
ящая школа жизни для тысяч молодых людей. Комсомол 
продолжает оставаться опорой для молодого поколения, 
которое стремится внести свой вклад в развитие великой 
Родины!

По итогам ЕДГ-2024 ряд 
экспертов начали вбрасы-
вать тезисы то про «деком-
мунизацию», то про ЛДПР 
как партию второго выбора. 
Экспертно-пропагандисткие 
«бла-бла-бла» легко про-
веряются данными электо-
ральной статистики.

Итак, по итогам выборов 
Заксобраний в ЕДГ-2024 толь-
ко две партии — «Единая Рос-
сия» и КПРФ смогут создать 
свои фракции в избранных ре-
гиональных парламентах — 13 
из 13. Это и есть первая лига 
российской политики.

Во второй лиге — ЛДПР. 
У неё 10 прохождений барье-
ра, далее СРЗП — в 6 регио-
нах и Новые люди преодолели  
барьер в 4 регионах.

Смотрим на вторые места по 
итогам выборов в региональ-
ные парламенты. КПРФ заня-
ла вторые места на выборах 
в Кабардино-Балкарии, Ка-
рачаево-Черкесии, Марий Эл, 
Татарстане, Волгоградской и 
Тульской областях, а также в 
Москве (в 7 регионах из 13).

ЛДПР была второй в Респу-
блике Алтай, Брянской обла-
сти, Крыму и Хабаровском крае 
(в 4 регионах из 13), Новые 
люди стали вторыми в Тыве и 

Севастополе (в 2 регионах из 
13). Справороссы вторыми не 
были нигде.

Ещё одно измерение итогов 
— по количеству и доле го-
лосов на выборах в регио-
нальные парламенты. В 13 
выборных регионах с учетом 
голосований в одномандатных 
округах в г. Москве (здесь не 
было партсписков) средний 
результат «Единой России» — 
59,5%, КПРФ — 11,9%, ЛДПР 
— 9,3%, НЛ — 6,6%, СРЗП — 
6,3%.

Конечно, характеризовать и 
оценивать прошедшие выборы 
ещё будем. И с учетом СВО, 
и на фоне торжества «бото-
вой демократии» в Москве (по 
меткому выражению эксперта 
Крупнова), и в связи с выхо-
лащиванием публично-состя-
зательной и программной сути 
выборного процесса, дальней-
шей его бюрократизации и т.п. 
Но это уже будут качественные 
оценки. А пока сухая электо-
ральная статистика рисует 
четкое разделение парла-
ментских партий на первую 
(«ЕР» и КПРФ) и вторую 
лигу (ЛДПР, НЛ, СРЗП). 

Пресс-служба  
депутата Госдумы С.П. Обухова

Там, где Президент РФ ста-
вил точку, я мысленно ста-
вил запятую и продолжал его 
мысль, доводя её до логиче-
ского финала. Приведу лишь 
один пример. Владимир Путин 
сказал: «Создан специальный 
административный район на 
острове Русский, где проходит 
наша с вами встреча. Кстати, 
этот район уже обеспечил воз-
врат в Россию из оффшоров и 
иностранных юрисдикций акти-
вов на сумму свыше 5,5 трил-
лиона рублей». Путин уточнил, 
что резидентами этого района 
стали более 100 компаний.

В 2018 году в России на-
чали функционировать два 
специальных администра-
тивных района (САР) — на 
острове Русский в При-
морском крае и острове 
Октябрьский в Калинин-
градской области. Их стали 
называть «внутренними оф- 
фшорами». Цель создания САР 
— перевод российского бизне-
са из-за границы и привлече-
ние иностранного капитала.

До 24 февраля 2022 года 
указанные острова были, об-
разно выражаясь, «необитае-
мыми». (См.: «Валентин Ката-
сонов: Острова невезения. Как 
российские власти борются с 
оффшорами»).

После начала СВО и вве-
дения коллективным Запа-
дом масштабных антирос-
сийских санкций на острова 
стали прибывать первые 
«беглецы»-резиденты. В 
декабре 2023 года Путин под-
писал закон о повышении при-
влекательности САР. В частно-
сти, был введен специальный 
правовой режим с пониженной 
ставкой по налогу на прибыль 
и гибким подходом в части тре-
бований к штату сотрудников 
и офисным помещениям. По-
сле этого число «беглецов» на 
островах ещё подросло.

Первый замминистра эко-
номического развития Илья 
Торосов, выступая на ВЭФ, 
раскрыл некоторые подроб-
ности по указанным двум вну-
тренним оффшорам: «У нас в 
САРах уже зарегистрировано 
434 резидента — 426 между-
народных организаций, два 
международных общественно 
полезных фонда и шесть меж-
дународных личных фондов». 
Общий размер инвестиций 
участников САР в 2019—2023 
годах, как сообщил чиновник, 
по отчетам управляющих ком-
паний, составил более 85 млрд. 
рублей. В основном это инве-
стиции в форме вложений в 
уставный капитал российских 
компаний. Общий объем на-
логовых платежей в 2018—
2023 годах составил более 

38,5 млрд. рублей.
Эти и некоторые другие циф-

ры показывают, что активно-
го участия в экономическом 
развитии России прибыв-
ший из-за границы капитал 
не принимает. В долларовом 
эквиваленте инвестиции, кото-
рые «беглый» капитал сделал в 
России за пять лет, составили 
около 1 млрд. долларов.

В среднем в расчете на год 
около 200 млн. долларов. Нало-
ги, которые «беглый» капитал 
заплатил в российскую казну 
за шесть лет, составили около 
450 млн. долларов, в среднем 
на год получается 75 млн. дол-
ларов. Создается впечатление, 
что в условиях начавшейся по-
сле 24 февраля 2022 года санк-
ционной войны беглый ка-
питал просто отсиживается 
во внутренних оффшорах, 
активно работать на Россию 
он пока не расположен.

Обращу внимание на цифру, 
озвученную Президентом: на 
остров Русский из оффшоров и 
иностранных юрисдикций вер-
нулось капиталов на сумму 5,5 
трлн. руб. Это по нынешнему 
курсу рубля эквивалентно при-
мерно 60 млрд. долларов.

Выглядит очень внушитель-
но. Но давайте посмотрим, как 
это выглядит на фоне общей 
величины российских зарубеж-
ных активов. Информацию об 
этом можно почерпнуть из до-
кумента, называемого «Между-
народная инвестиционная по-
зиция Российской Федерации». 
Этот документ регулярно (на 
поквартальной основе) состав-
ляется Банком России и выкла-
дывается на его сайте.

Предлагаю посмотреть 
цифры на конец первого 
квартала (1 апреля) 2022 
года и конец первого квар-
тала (1 апреля) 2024 года 
(последние данные Банка Рос-
сии). С тем, чтобы оценить ди-
намику за два года.

На начало рассматривае-
мого периода все зарубеж-
ные активы России составляли  
1 602,1 млрд. долл. В том числе 
международные валютные ре-
зервы РФ — 606,4 млрд. долл. 
Остальная сумма — 995,7 млрд. 
долл. — активы, которые сфор-
мировались за счет вывоза рос-
сийским бизнесом капитала в 
форме прямых, портфельных и 
прочих инвестиций.

А вот цифры на конец рас-
сматриваемого периода. Все 
зарубежные активы России —  
1 556,8 млрд. долл. В том чис-
ле международные валют-
ные резервы — 590,4 млрд. 
долл. Остальная сумма, зару-
бежные активы российского  
бизнеса — 966,4 млрд. долл.

Получается, что за два года 

зарубежные активы российско-
го бизнеса сократились все-
го на 29,3 млрд. долл. Если 
учесть, что на остров Рус-
ский вернулось около 60 
млрд. долл., то получает-
ся, что одновременно из 
России продолжался отток  
капитала.

Кстати, ни Владимир Пу-
тин, ни Илья Торосов не ска-
зали, сколько капиталов вер-
нулось на остров Октябрьский. 
По моим оценкам, примерно 
столько же, сколько и на остров 
Русский. Таким образом, во 
«внутренних оффшорах» Рос-
сии на сегодняшний день около 
120 млрд. долл. вернувшегося 
из-за границы беглого капита-
ла. А чистый отток капитала из 
России за два года можно оце-
нить в 90 млрд. долл.

Возникают два вопроса. 
Во-первых, почему и куда 
продолжают бежать капи-
талы частного бизнеса по-
сле 24 февраля 2022 года? 
Во-вторых, почему за рубе-
жом до сих пор остается ак-
тивов российского бизнеса 
на сумму без малого в один 
триллион долларов?

Когда в одной аудитории я 
говорил о том, что частный ка-
питал в условиях санкционной 
войны продолжает бежать за 
границу (подкрепляя свой те-
зис статистикой ЦБ), мой оппо-
нент сказал: ничего удивитель-
ного в этом нет. И он пояснил, 
что теперь, мол, капитал из 
России направляется на Вос-
ток, прежде всего, в Китай и 
Индию.

После нашей дискуссии я 
решил покопаться в статисти-
ке. И вот какие цифры мне 
удалось найти. В Китае до на-
чала СВО активы российско-
го бизнеса составили около  
1 млрд. долларов. К настоя-
щему времени они остаются 
примерно на том же уровне.

Спрашивается: а куда же 
Россия девает гигантские 
объемы валюты, которая 
образуется в результате на-
шей торговли с Китаем (на-
помню, что у нас постоянный 
и очень большой профицит в 
этой торговле)? В долговые бу-
маги китайского казначейства. 
В китайскую экономику рос-
сийский бизнес как не пускали, 
так и не пускают. За редкими 
исключениями, которые, по 
оценкам экспертов, составляют 
смешную сумму — около одно-
го миллиарда долларов.

В торговле с Индией у нас 
также неприлично большой 
профицит. Но он очень плохо 
конвертируется в российские 
инвестиции, в индийскую эко-
номику. Их суммарный объем 
на сегодняшний день оценива-
ется в 16 млрд. долларов.

Итак, на фоне почти одно-
го триллиона зарубежных 
активов российского бизне-
са российские инвестиции 
в экономику Китая и Индии 
выглядят мизером — макси-
мум два процента.

Но почему за рубежом до 
сих пор остается активов рос-
сийского бизнеса на астроно-
мическую сумму — без малого 
в один триллион долларов? 
Почему они не возвращаются 
в Россию на острова Русский 
и Октябрьский или ещё в ка-

кие-то другие регионы нашей 
Родины?

Многие скажут: не возвра-
щаются, потому что они аре-
стованы, заморожены аме-
риканцами и их союзниками. 
Версия эта верна лишь частич-
но. Причем очень частично. 
Согласно различным зару-
бежным источникам, кол-
лективный Запад заморозил 
зарубежные активы рос-
сийского бизнеса на сум-
му от 50 до 100 млрд. долл. 
Т.е. не более 10 процентов 
той величины активов, которая 
приводится в документе «Меж-
дународная инвестиционная 
позиция Российской Федера-
ции». А почему остальные 
не заморожены? Западные 
разведки не могут их обнару-
жить? Нет, конечно.

Это активы российских 
олигархов. Причем преиму-
щественно в оффшорах. И это 
не физические активы, а ак-
тивы компаний, которые за-
регистрированы в оффшор-
ных юрисдикциях, и которые 
представляют собой записи на 
бумажных и электронных но-
сителях. Это лишь зеркальные 
отражения тех физических 
активов, которые находят-
ся на территории Российской  
Федерации.

В виде заводов, объектов 
инфраструктуры, шахт, нефтя-
ных скважин и проч. Большая 
часть этих активов в России 
продолжает управляться из 
оффшорных юрисдикций рос-
сийскими олигархами. Но под 
диктовку англосаксов, которые 
контролируют оффшоры и их 
обитателей. В том числе рос-
сийских олигархов, которых 
российскими можно назвать  
очень условно.

Я об этом писал неодно-
кратно (см., например, статью: 
«Проклятье оффшоров и стран-
ности санкционной войны. Экс-
порт капиталов из России про-
должается»).

Обнулить гигантские акти-
вы «российских» олигархов 
за границей нашим властям 
не так уж и сложно. Для это-
го можно принять закон (или 
даже подписать президентский 
указ), требующий перереги-
страции оффшорных компаний 
в российскую юрисдикцию. 
Установив для хозяев активов 
(«олигархов») срок исполне-
ния этого требования. В случае 
отказа исполнения этого требо-
вания — национализация акти-
вов. Кстати, о необходимости 
такого президентского указа я 
писал ещё задолго до начала 
СВО на Украине, в 2016 году 
(см.: «Катасонов: России жиз-
ненно необходим президент-
ский указ о деоффшоризации 
экономики»).

Если бы спичрайтером 
Президента был я, то в текст 
доклада главы государства 
на ВЭФ я бы включил циф-
ру «беглого» российского 
капитала, не того, что вер-
нулся на остров Русский, а 
того, что не вернулся в Рос-
сию. Вторая цифра почти  
на порядок больше.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 
svpressa.ru

Сергей ОБУХОВ, заместитель председателя комитета  
Госдумы по развитию гражданского общества, 

вопросам общественных и религиозных объединений, 
секретарь ЦК КПРФ, доктор политических наук, 

прокомментировал в социальных сетях актуальные  
и болезненные вопросы сегодняшнего дня.

PRO месяц «курской провокации» ВСУ, 
десятилетие «минских соглашений»  

и «психотерапию» Президента  
во Владивостоке

PRO партии «первой» и «второй» лиги  
по итогам ЕДГ-2024

Что в выступлении Президента РФ  
на ВЭФ осталось «за кадром»…

Выступление Владимира Путина на Восточном 
экономическом форуме (ВЭФ) было для российских 
СМИ главным событием недели. СМИ разобрали 

выступление на куски и кусочки, но серьезных 
комментариев было очень мало. В части, касающейся 

экономики и финансов, Президент затронул очень 
много актуальных, «горячих» вопросов. Но, по моему 

мнению, многие из них были лишь затронуты. Вопрос 
поднимался, но затем резко обрывался, и докладчик 

переходил к следующему.

Как решить демографическую  
проблему в стране?

В последние дни в Госдуме звучат обвинения в адрес 
молодых россиянок, которые, по мнению некоторых де-
путатов, «ставят свои желания самореализации выше  
рождения детей».

Недавно один из депутатов заявил, что именно «чистый эго-
изм» женщин является главной демографической проблемой  
в стране.

Такие высказывания представителей власти лишь усиливают 
недовольство населения и ещё раз подтверждают, что те, кто 
принимает решения, абсолютно не осведомлены о реаль-
ных проблемах молодых семей. Сегодня власть сама создала 
такие условия, при которых воспитание детей становится по-на-
стоящему огромной трудностью. Финансовая нестабильность, не-
хватка доступного жилья и высокие цены на всё, в том числе на 
продукты и детские товары, делают создание семьи настоящим 
испытанием. Молодые люди уже давно не ждут помощи от госу-
дарства, влияние которой практически незаметно.

Я неоднократно поднимала вопрос о том, что для реше-
ния демографической проблемы необходим полный пе-
ресмотр системы поддержки семей с детьми. Нужны про-
граммы, которые действительно будут работать, подобно тем, 
что существовали в советское время. Сегодня же мы наблюда-
ем обратное — строятся жилые дома без объектов социальной 
инфраструктуры, закрываются школы, детские сады, больни-
цы, особенно в отдалённых районах. И это цинично называют  
«оптимизацией».

В таких условиях ожидать высоких показателей рождаемости, 
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В парторганизации

Позиция КПРФ

В день 105-летия со дня 
гибели Василия Ивановича 
Чапаева балаковские ком-
мунисты возложили цветы к 
памятнику Герою Граждан-
ской войны.

В мероприятии приняли уча-
стие: Вячеслав Башмаков — 
первый секретарь местного отде-
ления  КПРФ, Алексей Бабаев 
— депутат Совета муниципально-
го образования город Балаково 
от КПРФ, ветеран боевых дей-
ствий, Владимир Горенков — 
ветеран боевых действий, члены 
партии — Николай Банкетов, 
Артур Григорян, Валерий Бе-
гутов. В возложении цветов так-
же приняли участие городская 
активистка Надежда Позня-
кова и директор Дома-музея 
В.И. Чапаева Ольга Круглова.

Имя Василия Ивановича Ча-
паева известно каждому бала-
ковцу. Именно здесь  прошли 
детство и юность будущего  
командира Красной Армии, 
куда его перевез из Чувашии 
в 1897 году отец, спасая свою 
семью от голода. 

Поселились в Сиротской сло-
боде, где проживала городская 
беднота. Василий с детства за-
нимался плотницким делом, ко-
торому научил его отец. В До-
ме-музее, где проживала семья 
с 1919 по 1922 годы, сохрани-
лись некоторые изделия, соб-
ственноручно изготовленные 
Чапаевым.

Свои лидерские качества Ва-
силий проявлял ещё в детстве, 
когда становился заводилой 
среди ребятни, затем уже на 

фронте. Когда началась Первая 
мировая война, он отправляет-
ся на фронт, где становится 
полным Георгиевским кава-
лером и довольно быстро по-
лучает звание фельдфебеля.

В  годы революции Чапа-
ев организовывает в уезде 

Красную гвардию и стано-
вится её командиром.

Бесстрашно сражаясь с бе-
логвардейцами в Поволжье 
и Предуралье, Василий Ива-
нович всегда оказывался в 
центре сражений, зарекомен-
довав себя прирождённым  
полководцем.

Погиб В.И. Чапаев 5 сен-
тября 1919 года, когда бе-
локазаки напали на штаб 
25-й дивизии в городе Лби-

щенске. Тяжело раненого ле-
гендарного командира бойцы 
переправили на плоту через 
реку Урал. Но когда плот до-
стиг берега, оказалось, что  
Чапаев уже скончался.

Выдающийся полководец и 
пламенный большевик, Васи-

лий Иванович Чапаев сыграл 
огромную роль в становлении 
Советской власти.

Мы обязаны помнить 
нашу историю и чтить геро-
ев, проливавших кровь за 
освобождение народа!

Вечная память бесстраш-
ному командиру и Герою 
Гражданской войны!

Пресс-служба  
Балаковского РК КПРФ

Депутат-коммунист Дмитрий Ни-
коленко принял участие в открытой 
встрече с исполняющим полномочия, 
а ныне главой ЭМР Михаилом Исае-
вым, которая состоялась в Доме куль-
туры поселка Зеленый Дол.

Эта встреча стала площадкой для диа-
лога между местными жителями и предста-
вителями власти. 

Михаил Исаев представил собрав-
шимся своё видение развития района, 
обозначив ключевые проблемы и воз-
можные пути их решения. 

Он подчеркнул важность развития ин-
фраструктуры, привлечения инвестиций 
в сельское хозяйство, а также улучше-
ния качества жизни населения. Однако 
наиболее актуальным и волнующим 
вопросом для жителей района ста-
ла тема образования. На встрече был 
поднят вопрос о переводе старших клас-
сов из школ поселков Широкополье и 
Титоренко в школу поселка Безымянное. 

Местный депутат Алексей Андру-
сенков озвучил обеспокоенность 
жителей, передав просьбу: «Не 
уничтожайте то, что было создано 
и работало много лет». Он выразил 

опасение, что данная мера, хотя и пози-
ционируется как «оптимизация» образо-
вания, может привести к фактическому 
закрытию школ в поселках Широкополье 
и Титоренко. 

Михаил Исаев объяснил, что данное 
решение является вынужденной мерой, 
направленной на повышение качества 
образования. Он подчеркнул, что пере-
вод старших классов в школу поселка  
Безымянное позволит объединить ресур-
сы, обеспечить доступ к более широкому 
спектру учебных программ и привлечь 
опытных преподавателей. Однако пози-
ция главы ЭМР вызвала противоречи-
вые чувства у местных жителей. 

Многие считают, что подобные реше-
ния должны приниматься с учетом мнения 
населения, с обязательным оповещением 
граждан и прозрачным обсуждением всех 
возможных последствий. Данная ситуация 
подчеркивает проблему «оптимизации» 
образования в сельских районах, которая, 
по сути, часто означает закрытие сель-
ских школ и лишение жителей доступа  
к качественному образованию. 

Ещё в 2018 году Президент РФ за-
явил: «Если школа закрывается — посе-

лок, село умирает, а мы должны обеспе-
чить, чтобы у нас люди не покидали села. 
Село должно быть живым и иметь перспек-
тивы развития». 

Закрытие школ не только лишает детей 
доступа к образованию, но и приводит к 
упадку сельской жизни, оттоку населения 
в города и утрате культурных традиций. 
Важно отметить, что вопрос о закрытии 
сельских школ — это не только вопрос 
образования, это вопрос будущего  
целых поселений. Необходимо найти ба-
ланс между «оптимизацией» и сохранени-
ем социальных гарантий и возможностей 
для жителей сельской местности. 

В данном случае решение о переводе 
старших классов из школ поселков Ши-
рокополье и Титоренко в школу поселка 
Безымяновки требует дополнительного 
обсуждения и прозрачного информирова-
ния местных жителей. Важно, чтобы та-
кие решения были приняты с учетом 
интересов всех заинтересованных 
сторон.

Дмитрий НИКОЛЕНКО,  
депутат Совета депутатов Безымянского 

муниципального образования от КПРФ

6 сентября конкурсная 
комиссия зарегистриро-
вала претендетов на уча-
стие в выборах главы Эн-
гельсского района. Точнее, 
не в выборах, а в назна-
чении на должность с эле-
ментами голосования. Ведь 
глава района не избирается  
всенародно. 

В день проведения конкур-
са на должность главы Эн-
гельсского района коммунисты 
местного отделения КПРФ про-
вели одиночные пикеты против 
процедуры назначения главы, 
обозначив свою позицию так: 
«Мы считаем, что эта должность 
должна быть выборной». С 2016 
года новые главы у нас не за-
держиваются и меняются, как 
правило, каждые год-два. Та-
ким образом, за 8 лет назна-
чили уже СЕДЬМОГО главу! 

От Энгельсской организа-
ции КПРФ документы в кон-
курсную комиссию подал де-
путат-коммунист городского 
Совета Павел Журкин. Прой-
дя конкурсную процедуру, есте-
ственно, он не нашел поддерж-
ки у провластного большинства 
районного Совета. 

Главой района утвержден 
саратовец Михаил Исаев, 
за которого проголосовали 
все депутаты районного со-
брания, кроме коммуниста  
Сергея Юдина.

Пресс-служба  
Энгельсского РК КПРФ

Жители Саратова обрати-
лись к депутату с проблемой 
по работе управляющих 
компаний, в частности, по 
качеству водоснабжения. 
Граждане жалуются, что по-
даваемая в многоквартирные 
дома вода не соответствует  
необходимым стандартам.

Кроме того, на приеме про-
звучала ещё одна проблема 
— нарушение правил пар-
ковки во дворах. Автомоби-
ли, припаркованные хаотично, 
блокируют подъезды к домам, 
что создает серьезные препят-
ствия для работы экстренных 
служб. Жители уже не раз 
сталкивались с тем, что ма-
шина «скорой помощи» не 
может своевременно до-
браться до нужного подъ-
езда из-за загроможденных 
машинами дворов.

Помимо прочего, вновь под-
няли темы пенсионного и 
социального обеспечения, 
поддержки участников СВО, 
льгот, защиты прав граж-
дан. Затронули вопросы как 
федеральной, так и региональ-
ной повестки.

Совместно с юристами были  
даны  консультации по  
каждому вопросу, рассмо-
трены возможности выде-
ления материальной помо-
щи для граждан, оказавшихся 
в тяжелом социально-экономи-
ческом положении. 

В Хвалынске существует 
серьезная проблема с ор-
ганизацией пассажирских 
перевозок, в том числе пе-
ревозок детей школьными ав-
тобусами, что связано с труд-
ностями в лицензировании 
маршрутов автобусов и не-

достаточной квалификацией  
водителей.

Не обошли стороной и во-
просы дополнительного обра-
зования: кружки, секции и 
детские лагеря стали пред-
метом оживленного обсуж-
дения. Жители жаловались на 
нехватку кадров, отсутствие 
специалистов для организации 
полноценной кружковой ра-
боты, а также на чрезмерную 

отчетность, которая нередко 
перегружает учителей. Эти 
проблемы актуальны для всего 
региона и требуют безотлага-
тельных мер, поэтому я наме-
рена обсудить этот вопрос 
с министром образования  
Саратовской области.

В ходе приема граждан также 
были подняты вопросы, касаю-
щиеся медицины. Ощущает-
ся острая нехватка врачей, 
особенно в сельских терри-

ториях, из-за чего многие 
жители лишены возможно-
сти получать качественную 
и своевременную медицин-
скую помощь.

Кроме того, поступили жа-
лобы на работу очистных 
сооружений. Многие объ-
екты водоочистки нахо-
дятся в плачевном со-
стоянии, что создает 
угрозу экологии и здоровью  

местных жителей.
Все озвученные проблемы 

взяла на личный контроль. 
Совместно с жителями прора-
ботали варианты решения на-
копившихся вопросов. По ито-
гам приемов О.Н. Алимова 
подготовит депутатские за-
просы в ответственные ор-
ганы власти.

М.В. ЖИЛИНА,  
юрист Саратовского обкома КПРФ

Приём граждан по личным вопросам
3 и 9 сентября депутат Госдумы О.Н. АЛИМОВА провела очередной 
прием граждан в общественной приемной г. Саратова и в Хвалынске

Балаково: Коммунисты  
почтили память В.И. Чапаева

«Если школа закрывается —  
поселок, село умирает»

Кадровая чехарда
..

..

КВН уже не тот

Всяк рано или поздно пе-
рерастал КВН, объявляя, 
что Клуб веселых и наход-
чивых уже не тот. На самом 
деле это мы становились 
другими, а КВН оставался 
созвучным новым молодым 
людям, приходившим шу-
тить, петь и танцевать. Не-
изменным оставалось влияние 
игры на умы, а лучшие шутки 
уходили в народ, где их потом 
с восторгом находили Петросян 
и компания.

Советское изобретение
О том, кто и как придумал 

КВН, какой была игра понача-
лу и как она эволюциониро-
вала, сказано немало. От себя 
добавлю, что такого формата в 
мире не существует. Тот самый 
случай, когда аналогов нет. 
Такой же самобытной была и 
остается передача «Что? Где? 
Когда?» Почти все остальное 
на нашем ТВ — кальки запад-
ных популярных шоу.

Обязательно стоит сказать, 
что КВН был придуман в СССР. 
Таким образом был задан ори-
ентир для молодежи — на 
остроумных и талантливых. 
Обучение в вузах — это ведь не 
только лекции и зачеты. Моло-
дежь активна и жизнерадост-
на, общительна и неординар-
на. Использовать эту энергию 
в мирных целях и было целью 
создания клуба. Одними ком-
сомольскими стройками уже 
не увлечешь. Тем более в эпо-
ху споров лириков и физиков. 
Требовалось перевести эту 
состязательность в цивилизо-
ванные рамки. А попутно КВН 
стал тестом на высокий интел-
лект и креатив. Тогда ещё это-
го слова не знали, но именно 
из квнщиков вырастали луч-
шие редакторы телепрограмм, 
авторы и сценаристы, актеры,  
продюсеры.

Самое сложное в КВН — им-
провизация. Это все знают. За 
30 секунд найти остроумный 
ответ на вопрос с подковыркой 
— такое под силу только са-
мым-самым. В каком-то смысле 
это тест на IQ. Кто играл, пони-
мает, о чем я.

А с этим умением — быстро 
соображать, находить ответы 
в самых сложных ситуациях — 
куда угодно можно. Руководить 
Домом культуры, министер-
ством или в депутаты — нигде 
не пропадешь.

Лихие 90-е
Конечно, я тоже играл в КВН 

и писал шутки для саратов-
ских команд. Давно было. Сам 
процесс приобщения к игре 
— как обязательное условие 
взросления и вращения среди 
талантливых остроумных свер-
стников. Девушки опять же. Не 
скажу, что на шею вешались, 
но проблем со знакомством 
не было совсем. Да и на шею  
вешались, чего уж.

Успехи в КВН давали воз-
можность легче и проще сда-
вать зачеты и экзамены. Своих 
героев в нашем деканате зна-
ли. «Хвосты» резать не помо-
гали, но преподаватели тянули 
как могли. Высшую математику 
я сдавал три раза и всё-таки 
сдал, хотя конспекты, кажет-
ся, совсем не открывал. Какие 
конспекты, когда ответствен-
ная игра на носу!

Сейчас, конечно, странно 
вспоминать номера, которые 
мы готовили. Теперь они ка-
жутся наивными и несмешны-

ми. Но я же помню и безумную 
реакцию зала, этот хохот. Тог-
да мы совпадали со зрителями 
на все сто. И это было совпаде-
нием возраста, чувства юмора, 
молодости, времени и места. 
Игра давала всего в избытке.

И, конечно, политические 
шутки определяли уровень сво-
бод в обществе. Цензура и са-
моцензура присутствовали, но 
что-то же выдавали в эфир. И 
это становилось неким индика-
тором, определителем границ 
дозволенного. В конце концов, 
сильная власть шуток не боит-
ся. С другой стороны, передачу 
же закрывали. Почти на 10 лет. 
А повторять ошибки прошлого 
совершенно не хотелось. 

Поэтому заигрывание с вла-
стью всегда накладывало не-
приятный отпечаток. На КВН 
приходили все российские пре-
зиденты, пожимали Маслякову 
руку, признавались в любви к 
игре. Побороться за студенче-
ский электорат — дело святое. 

Всё это воспринималось как 
обязательное условие суще-
ствования самой программы. 
Как в прежние времена что-то 
продавали с ненужным това-
ром в нагрузку. Ребята, через 
месяц игра, на которую придет 
Медведев. Вы уж там пошутите 
про него. По-доброму.

С началом СВО требования 
ужесточились. Об этом мож-
но судить хотя бы по составу 
жюри. Сейчас смотришь КВН 
прежних лет и поверить не мо-
жешь, кого приглашали судить. 
Сплошь иностранные агенты. И 
ведь это не они изменились, 
это страна изменилась.

Несменяемый Масляков
Несменяемость Маслякова 

могла привести только к одно-
му — ведущий, по сути, при-
ватизировал игру миллионов, 
оставив крупную корпорацию 
по наследству сыну.

Александр Васильевич — не-
сомненно талантливый чело-
век. Я смотрел много игр (если 
не все), его импровизации 
были не менее хороши, чем 
у лучших квнщиков. То есть 
нельзя сказать, как про недра, 
доставшиеся каким-то осто-
лопам с физиономиями гопни-
ков, что КВН монетизировал  
случайный человек.

И потом он сделал ровно 
то, что в России делают почти 
все, когда получают возмож-
ность обеспечить будущее сво-
их детей и внуков. Достаточно 
вспомнить замов Шойгу.

Можно приватизировать и 
целую страну. Вы знаете, как 
это бывает. Тем более, если 
подрастают дети от разных 
жен. Это я про одного афри-
канского диктатора.

И вот этот вопрос: кто, если 
не он?! Да кто угодно! Точно так 
же не будет. Будет по-другому. 
Но кто сказал, что «по-друго-
му» — это обязательно плохо?

Последние пару лет я к те-
левизионному КВН опять охла-
дел. Нет и не будет больше 
Маслякова. Нет в жюри дей-
ствительно уважаемых и до-
стойных людей. Но знаю, что 
игра идет, ведущие там меня-
ются, пройдет время и таким 
же незаменимым будет казать-
ся Галыгин или Хрусталев.

То же и в большой политике 
случится. То, что сейчас аф-
риканцам кажется, что вся их 
жизнь держится на одном чело-
веке — это от небольшого ума 
и стадного чувства. Ведь стаду 
всегда хочется, чтобы их кто-

то куда-то вел. Твердой рукой, 
разумеется. Вы даже предста-
вить не можете, как быстро аф-
риканцы с уходом старого во-
ждя начнут восхвалять нового, 
а прежнего — поливать дерь-
мом. Последнее — старинная 
африканская традиция. Пара 
месяцев без этой кислой физи-
ономии, несколько передач о 
его тайных бабах и привычках, 
и население будет потрясать 
копьями: нас обманывали!

С уходом Маслякова, пола-
гаю, потрясения ждут и КВН. 
Но тут ребята разберутся. Они 
же там веселые и находчивые.

Это возрастное
Разговоры о том, что что-то 

стало не тем, чем было раньше, 
это тест на возраст. КВН — не 
тот вам, ага. А почему он дол-
жен быть тот, если лично вы 
перестали быть тем? Проверьте 
поджелудочную, печень, поч-
ки, искривление позвоночника 
и сравните с тем, каким всё это 
было 30 лет назад. Вы сейчас 
будете есть жареную картош-
ку, и в свете изменения своих 
вкусовых рецепторов скажете, 
что и она не та.

Мороженое не то… Возьмите 
и сделайте то! Сливки 33-про-
центные и банка сгущенки. 
Взбейте все миксером. Потом в 
морозилку. И не благодарите. 
Есть вещи, которые мы можем 
сделать теми, а есть, какие уже 
никто не сделает. Экономику, 
например.

Саратов когда-то был круп-
ным промышленным центром. 
Сейчас Саратов не тот. Как-то 
очень легко в годы расцвета 
КВН промпредприятия закрыли 
и открыли на их месте много-
численные торговые центры. 
Закрыть торговый центр недол-
го, а вот построить на его месте 
завод… Вообще мы способны 
на это, при нынешнем строе, 
для которого ещё и название 
не придумали?

В отпуске с женой пересмо-
трели в 101-й раз фильм «Вер-
ные друзья». Это советское 
кино терапевтического свой-
ства. Оно развивает правиль-
ные эмоции, учит быть лучше, 
чем ты есть на самом деле. КВН 
развивал чувство юмора, хо-
рошее кино развивало чувство 
вкуса. Сейчас не то? Правиль-
но. Потому что то не делают. 
Производят другое в надежде 
возбудить иные чувства. ТВ тем 
же занимается. Сериалы про 
ментов и проституток, переда-
чи про то, кто там женился на 
очередной богатой старушке 
да кто кому приходится отцом.

Что-то с нами сделали, и те-
перь нам всё не то. Черт с ним, 
с позвоночником. А вот хоро-
шего вкуса жалко. С хорошим 
вкусом жить труднее, но инте-
реснее. Только для него почти 
ничего не оставили.

А Масляков, как к нему 
ни относись, был с нами всю 
жизнь. Как Жванецкий, как 
Ширвиндт. Как масса других 
достойных людей. Сами того не 
зная, они влияли на наши ин-
тересы и пристрастия. И слава 
Богу, что мы не стали такими, 
для которых что сейчас ни про-
изведут — всё то, что нужно!

Не отношу себя к оппозиции, 
но какое-то интеллигентное 
сопротивление безвкусию ока-
зывать необходимо. Кто-то же 
должен это делать. Не зря же 
мы КВНом увлекались.

Андрей ОЛИВКИН

В Москве скончался Александр Масляков. Бессменный ведущий КВН  
на протяжении десятилетий. Рак легкого оказался неоперабельным. Ушла 

эпоха. На этой передаче выросло не одно поколение россиян. И все они будут 
помнить скромно стоящего за тумбой Александра Васильевича.

..
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Точка зрения

У нас «на районе»

Достижения

Эхо события

Новый и.о. мэра Сарато-
ва сразу решил «взять быка 
за рога» и поехал по самым 
«болевым», с его точки 
зрения, объектам города. 
При этом его сопровождали 
журналисты.

Прежде всего, утром посетил 
парк «Липки», где дал ко-
манду устранить выявленные 
им недостатки в ремонте парка.

Далее посетил въезд в 
город Саратов со сторо-
ны города Энгельса. Вывод 
«железный» — нужен архитек-
турно-дизайнерский подход. 
Но, помнится, о надлежащих 
въездах в город давно говорил 
губернатор, а со стороны Воль-
ского тракта уже расчистили 
хорошую площадку. Вбуха-
ли вновь кучу денег в бордю-
ры, хотя и «старые» были 
совсем не старыми, навезли  
земли и т.д.

«Чайник народного терпе-
ния» пока не кипит, но вода 
уже почти бурлит. Возникает 
вопрос: это что — самые «бо-
левые» проблемы для жителей 
города? А постоянные протечки 
коммуникаций и залитые водой 
городские улицы?

Я га днях в Ленинском 
районе трижды проехал по 

«заливным» улицам. По ул. 
Рижской аж до ул. Перспектив-
ной постоянно бежит комму-
нальная «река». А ведь эти по-
токи воды хитренько включают 
нам в тарифы за водопотребле-
ние и водоотведение. Почему 
же мы должны платить за пло-
хую работу соответствующих 
руководителей?

Почему работникам СГЭТ 
уже три года не индексиру-
ют зарплату? Даже нет време-
ни собрать рабочую группу из 
городских депутатов и админи-
страции. 

И ещё чуть-чуть о город-
ском транспорте. Я бы посо-
ветовал и.о. мэра Саратова: 
пока народ его ещё мало знает 
в лицо, часиков так в шесть 
вечера пойти на конечную 
остановку маршрутки № 41 
в Мирном переулке и прое-
хать в Солнечный посёлок, 
желательно стоя, или прое-
хать на трамвае № 11. Много 
полезной информации можно  
будет услышать.

Также можно вечером про-
гуляться по ул. Большая 
Горная, но желательно в шля-
пе и плаще, а то кто-то нена-
роком может помои вылить на 
голову. Ведь канализация в 

центре города в этом районе 
вряд ли появилась. Можно и 
далее продолжать.

Но не стану утруждать чита-
телей и администрацию, хочу 
обратить внимание и.о. мэра 
Саратова, что благодаря Пра-
вительству и депутатам Госду-
мы от «ЕР» распределение 
бюджетных средств проходит 
явно не в пользу муниципали-
тетов. Денег городу выделяет-
ся совсем мало, хотя в феде-
ральный центр отправляется 
в разы больше. Но и за ними  
нужен глаз да глаз.

Но и с «глазами» го-
родские проблемы будут 
и дальше решаться плохо, 
если продолжать каждый 
год менять асфальтовое по-
крытие и бордюры в одних 
и тех же местах, да ещё и 
приворовывать, если не де-
лать капитальный ремонт 
водных сетей, если не ду-
мать, как сделать приемле-
мым для горожан проезд в 
городском транспорте и не 
закупать для города новые 
автобусы...

А.А. КАРАСЕВ,  
первый секретарь Ленинского РК КПРФ 

г. Саратова

В этом году в России от-
метили значимое событие 
и историческую дату — 
День полного  освобожде-
ния Ленинграда от фашист-
ской блокады. 

В честь этого события я 
(на фото справа) в составе 
группы из восьми человек 

совершил восхождение на 
Эльбрус.

Это произошло под мудрым 
руководством Валерия Федо-
ровича Рашкина, моего хо-
рошего партийного товарища, 
который обладает многолетним 
опытом альпиниста и прекрасно 
знает особенности этого леген-

дарного горного массива. 
Для меня это было первым в 

жизни восхождением (до этого 
только прыгал с парашютом). 
Валерий Федорович не только 
поделился своими знаниями о 
технике правильного восхожде-
ния, но и вдохновлял нас своим 
энтузиазмом, помогая преодо-
левать физические нагрузки и 
психологические трудности. 

Наша группа поставила для  
себя непростую задачу — по-
корить западную вершину 
Эльбруса. Подготовка к это-
му восхождению проходила по 
советской системе альпинизма, 
поскольку она зарекомендова-
ла себя как одна из самых эф-
фективных и безопасных в ус-
ловиях высокогорья. 

В первую очередь, нам 
была необходима аккли-
матизация, для этого мы 
совершили восхождение 
на гору Виатау — 3750 ме-

тров, уровень сложности 
1Б. С радостью сообщаю, что 
за этот подъем мне было при-
своено звание «Альпинист  
России». 

Восхождение на Эльбрус за-
няло у нас три дня, наполнен-
ных приключениями и непре-
взойденными ощущениями. 

В вечер первых суток подъ-
ема нам удалось достичь вы-
соты 4200 м, после чего мы 
разбили палатки, организова-
ли небольшой «кулинарный 
уголок» и принялись за при-
готовление ужина. Несмотря 
на усталость, атмосфера была 
приподнятой: обсуждали пред-
стоящий подъем, делились исто-
риями из прошлых экспедиций  
и восхождений. 

На второй день наш ак-
климатизационный подъем 
привел нас на высоту 4700 
метров к скалам Пастухова. 
Этот день был полон восторга 

и благоговения бескрайними 
просторами, открывающимися 
перед нашими глазами. 

Наконец, на третий день, 
когда мы начали восхожде-
ние на саму вершину Эль-
бруса, наше воодушевление 
достигло своего пика. 

Когда нам удалось преодо-
леть последние метры и до-
стигнуть вершины 5642 м, 
радость и гордость переполни-
ли нас, перед нами открылась 
живописная картина, оценить 
которую по достоинству можно, 
лишь преодолев этот нелегкий 
путь. 

Благодарю всех участников 
двухнедельной экспедиции за 
поддержку и командный дух, 
которые стали залогом нашего 
успешного восхождения. 

Аскар АЛИЗИЕВ,  
депутат Саратовской  

городской думы от КПРФ

Депутат Государственной 
Думы ФС РФ (фракция КПРФ) 
Алимова Ольга Николаевна с 1 
сентября 2024 года по 10 марта 
2025 года проводит областной 
конкурс «Салют, Победа!», уч-
реждённый к 80-летию Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941—
1945 гг.

Из Положения о проведении 
областного конкурса «Салют, 
Победа!»  

Организатор конкурса
Депутат Государственной 

Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации АЛИМО-
ВА Ольга Николаевна.

Место проведения
I этап — отборочный тур в 

каждом муниципальном районе 
Саратовской области;

II этап — конкурсный отбор 
в обкоме КПРФ (г. Саратов, ул. 
Кузнечная, д. 22\26);

III этап — подведение ито-
гов и награждение победителей.

Цели и задачи конкурса
— Воспитание патриотизма 

на примерах героизма совет-

ского народа в годы Великой 
Отечественной войны на фрон-
те и в тылу (1941—1945 гг.);

— пропаганда символов Ве-
ликой Победы;

— вклад в Победу комсомола 
и пионерской организации;

— разоблачение фальсифи-
кации истории Великой Отече-
ственной войны, вклада СССР  
в Победу над фашистом.

Сроки проведения 
конкурса

С 1 сентября 2024 г. по 10 
марта 2025 г.

Творческие работы прини-
маются по адресу: 410031,  
г. Саратов, приёмная депутата 
Госдумы ФС РФ О.Н. Алимовой, 
ул. Кузнечная, д. 22/26. Или по 
email: sarkonkurs1@yandex.ru.

Справки по тел.: 8 (8452) 
39-33-89.

Заявку участника (соглас-
но Приложению № 1 к дан-
ному Положению, с печатью 
и подписью руководителя) и 
согласие на обработку персо-
нальных данных (Приложение 
№ 2) необходимо прикрепить 
к творческой работе (в случае 
отправки творческой работы по 
электронной почте к ней при-
лагается скан или фото заявки 
и согласия).

В конкурсе принимают 
участие возрастные 
категории:

7—12 лет; 12—16 лет; 17—
25 лет; старше 25 лет.

Виды авторских работ
— Сочинение, рассказ, 

очерк, стихи, воспоминания — 
в письменном, либо электрон-
ном виде;

— исполнение стихов, песен, 
танцев (видеоролики);

— рисунки, скульптура, гра-
фика.

Тематика работы
1. «Пионеры и комсомольцы 

— герои Великой Отечествен-
ной войны (Матросов А.Н, Та-
лалихин В.В., Гастелло Н.Ф., 
Клочков В.Г., Панфилов И.В., 
Космодемьянская З.А. и т.д.)».

2. «Из одного металла льют 
медаль за бой, медаль за труд».

3. «Саратовское Поволжье 
в годы войны» (с использова-
нием местного краеведческого 
материала).

4. «Моя семья в годы Вели-
кой Отечественной войны».

 
Требования к работам

— Соответствие теме и заяв-
ленной цели;

— глубокое раскрытие темы;
— использование краеведче-

ского материала;
— художественная вырази-

тельность.

Награждение 
победителей  
и участников

Победители награждаются 
Дипломами лауреата 1, 2, 3 
степени, призами.

Всем участникам и руко-
водителям конкурсных работ 
выдаются Благодарственные 
письма за участие в конкурсе.

Положение о проведении 
областного конкурса «Салют, 
Победа!» и заявку на участие  
в конкурсе можно скачать на 
сайте kprf-saratov.ru

Оргкомитет 

В июле этого года члены 
Калининского РК КПРФ за-
нялись проблемой, которая 
волнует многих жителей  
г. Калининска. 

На протяжении почти  по-
лугода вблизи здания админи-
страции Калининского муни-
ципального района (от улицы 
Коллективной и вдоль улицы 
Набережной) канализационные 
отходы  стекают в реку Балан-
ду. Система водоотведения 
принадлежит государствен-
ному унитарному предприя-
тию «Облводоресурс».

Администрация района в 
ответ на наши запросы пояс-
няет, что сотрудники управле-
ния ЖКХ выезжали на место. В 
курсе данного ЧП и губер-
натор Саратовской области 
Р.В. Бусаргин, и профиль-
ный министр, и Роспотреб-
надзор, и Росприроднадзор.

Среди местного населения 
резко возросло недовольство 
затянувшейся  проблемой, а 
администрация внезапно на-
чала публиковать коммента-
рии по данному стоку. Следуя 
опубликованной в интернет 
информации, директор фи-
лиала ГУП СО «Облводоре-
сурс» Дмитрий Молодцов 
прокомментировал аварий-
ную ситуацию на городской 
канализации следующим 
образом:

«В апреле и июне этого года 
произошло обрушение цен-
трального канализационного 
коллектора. Коллектор 1971 
года постройки в связи с дли-
тельной эксплуатацией имеет 
износ 100% и, соответственно, 
работает не в полном объеме. 
В настоящее время коллектор 
протяженностью 860 м,  нахо-
дящийся по ул. Октябрьская 
и Колллективная, требует ка-
питального ремонта. При под-
держке губернатора Саратов-
ской области Романа Бусаргина 
определен источник финанси-
рования. Предварительно ра-
боты по капитальному ремонту 
канализационного коллекто-
ра начнутся в конце месяца и 
продлятся 1,5—2 месяца».

12 июля пакет докумен-
тов на производство работ 
был передан на эксперти-
зу. Параллельно ведутся ра-
боты по организации конкур- 
сных процедур и переговоры 
с подрядчиками. Работниками 
филиала ГУП СО «Облводоре-
сурс» — «Калининский» с при-
влечением спецтехники было 
осуществлено промытие дей-
ствующего канализационно-
го коллектора, что позволило 
улучшить работу канализаци-
онной системы города. Кроме 
того, устранен засор по ул. Со-
ветской у домов №№ 11,13, 26. 
В итоге 15 июля  аварийная 
ситуация была временно 
устранена. 

В конце августа ситуация 
вновь ухудшилась, и интен-
сивное течение  возобно-
вилось. Вернулся и ужасный 
запах. Вместе с тем Управле-
ние Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благо-
получия человека по Сара-
товской области даёт следу-
ющие комментарии: 

«Неочищенные канализа-
ционные стоки при попадании 
в водные объекты могут спо-
собствовать возникновению 
инфекционных заболеваний, 
таких, как брюшной тиф, па-
ратифы А и Б, шигеллез (ди-
зентерия), эшерихиоз, холера, 
гепатит А, амебиаз, лямблиоз 
и др. Системы водоотведения 
служат сбору образующихся в 
процессе жизнедеятельности 
стоков и централизованному 
поступлению их на очистные со- 
оружения населенных пунктов. 
Инфекционные заболевания 
могут протекать различно, что 
зависит как от состояния здо-
ровья заразившегося, в первую 
очередь, иммунной системы, 
так и от своевременного об-
ращения за оказанием специ-
ализированной медицин-
ской помощи в медицинскую  
организацию».

То есть если бездействие 
чиновников продолжит-
ся, то это может привести 
к ужасным последстви-

ям, в том числе причинить 
вред здоровью местному  
населению. 

Свои же комментарии по 
данному поводу дала и депутат 
представительного органа 
местного самоуправления 
города Калининска, первый 
секретарь Калининского от-
деления КПРФ Любовь Пе-
нина. Данную ситуацию она 
видит следующим образом:

«На фоне происходящего у 
меня возникает вопрос: жите-
ли района хоть подозревают, 
в каком ужасе они купаются 
и чем это грозит? В стоячей 
воде в такую жару идет бы-
строе размножение бактерий, 
например, кишечной палочки, 
а ведь из-за длительной диа-
реи происходит обезвожива-
ние организма. Инфекционное 
отделение в местной больнице 
закрыто, врач-инфекционист, 
ранее работавший в Калинин-
ске, теперь вынужден работать 
в Лысых Горах. Администрация 
района разве не в курсе, что, 
согласно Федеральному закону 
№ 131, она обязана обеспечить 
порядок во всех сферах жизни 
жителей района и уж тем более 
не допускать угрозу экологии и 
населению? Это может закон-
читься экологической ката-
строфой, последствия кото-
рой так аукнутся, что мало 
никому не покажется!»

Но Калининское отделе-
ние КПРФ не отступает и 
продолжает следить за хо-
дом всех работ. Наша глав-
ная цель — добиться устра-
нения аварии, тем самым, в 
первую очередь, улучшить 
качество жизни местных 
жителей.

От имени жителей Калинин-
ского района просим губерна-
тора Саратовской области Р.В. 
Бусаргина обратить внимание 
на данную ситуацию. Мы про-
сим принятия эффективных 
мер и привлечения виновных 
лиц к ответственности. Про-
сим губернатора защитить 
права и интересы граждан 
Саратовской области! 

Данила ДАНИЛИН

В посёлке 
городского 
типа Духов-
ницкое акти-
висты местно-
го отделения 
КПРФ поздра-
вили с нача-
лом учебного 
года школь-
ников.  С 
п о д а р к а м и 
коммунисты 
пришли и в 
детский сад 
«Колосок».

Юрий СТЕПАНОВ

«Болевые» проблемы Саратова?

Калининск: Кто устранит  
канализационную течь?

«САЛЮТ, ПОБЕДА!»

Областной конкурс

КПРФ — детям!

Восхождение на Эльбрус 


